

Precios de suscripción	
	Plas.
En la isla, nu mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número suelto	
Diez céntimos	

El Liberal

Precio de los anuncios	
	Plas.
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.	
Solo se admiten anuncios hasta las 12 de la noche de su publicación.	

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, miércoles, 8 Febrero de 1893.

N.º 3461

SECCION POLITICA

Las ocultaciones

Según todas las noticias, el ministro de Hacienda se propone acometer otra vez la embrollada cuestión de las ocultaciones en las contribuciones directas, señaladamente la territorial, confiando á ingenieros agrónomos los oportunos trabajos de investigación. Ciertamente, hay enormes ocultaciones, que diferentes ministros han intentado corregir por variados medios, sin alcanzar éxito; pero esos mismos fracasos deberían advertir al Sr. Gamazo la existencia de un obstáculo insuperable y permanente, sin cuya remoción es inútil pensar en unos buenos amillaramientos de la riqueza rústica y urbana.

Esa riqueza no puede vivir en España, digámoslo con entera franqueza y sinceridad, más que defraudando al Estado: colocada entre el fraude la muerte, opta, y opta legítimamente, por el fraude. En qué nación de la tierra paga esa riqueza el 25 por 100 entre las cuotas para el Tesoro y los recargos? Es posible acaso la explotación de la propiedad agrícola, ni de la misma urbana, con ese enorme tributo? Contesten todos los hombres de buen juicio.

Las ocultaciones, unas mayores que otras, disminuyen el gravamen, aunque con la desigualdad irritante, consecuencia de todo lo que se hace á espaldas de las leyes y los reglamentos; pero sólo ocultando una parte de la riqueza territorial, puede ésta subsistir. La propiedad agrícola, que por sus pecados satisface el 25 por 100 verdad, no tiene valor, tanto, que esta es la primera circunstancia que en ciertas comarcas se toma en cuenta cuando se trata de adquirir una finca rústica, porque trabajar para el fisco es un triste trabajo.

Por consiguiente, no hay medio de llegar á un catastro, hecho de acuerdo con los contribuyentes, mientras no se rebaje el tipo de imposición al que existe en las demás naciones; no una rebaja ridícula como intentó el Sr. Camacho, ridícula é hipócrita, puesto que se pagaba al 16 lo mismo que al 21, sino una rebaja verdadera, positiva e independiente de lo que resultara de los trabajos estadísticos y catastrales.

Se atreve con esa reforma el se-

nor Gamazo? Pues acabará con las ocultaciones. ¿No se atreve? Pues es inútil buscar á los ingenieros agrónomos y perder el tiempo.

(El Mercantil Valenciano.)

Carta de Madrid

3 Febrero.

Sr. Director de El Mercantil Valenciano.

La selección artificial en la política es de una absoluta necesidad, cuando el trabajo que debía hacer la selección natural está paralizado ó suprimido.

Y que lo está este último se prueba por la misma existencia del encasillado.

El encasillado no es otra cosa en definitiva que un medio artificial, caprichoso, ininteligente las más veces, supeditado á todas las malsanas influencias, campo de intrigas, semillero de malas pasiones, abono de cuneros, estercolero de grandes personajes, selección á la inversa, manera de esterilizar todas las energías y todos los talentos. Mas tal andan las cosas, que algunas veces, y si hiciera-se con sinceridad el encasillado, sería una especie de *sustitui sacrali*, y tratándose como se trata de la criminal materia de elecciones, una especie de *sustitui penali*.

Lejos de nuestro ánimo aconsejar la adopción de este sistema á los partidos republicanos y democráticos, pero lejos también de nuestro pensamiento recomendar que se entregue la designación de los candidatos á la voluntad de éstos, sin más ley que su ambición ni otra fuerza que la inercia de los elementos propiamente selectores de la sociedad.

Si la selección natural se cumpliera en la política como se cumple en la vida física estaríamos tranquilos, en la seguridad de que habian de perecer los ineptos, habian de naufragar las gentes cobardes y sin caracter moral, los imbéciles, los que toman el partido como cofradía y el acta de diputado como patente de corso.

No estamos muy seguros de ello. A la selección natural la combaten preocupaciones, supersticiones, mentiras políticas, falta de hábitos y de costumbres, servidumbres heredadas, el grillote en el alma, que llevan muchos de nuestros políticos.

Contra la selección natural, esa sabia ley de la vida moral y material, se levantan obstáculos tan tremendos, como son la casi total carencia de educación de nuestro pueblo y la tremenda ignorancia de las que se llaman clases directoras.

Contra la selección natural obra una causa de difícil arreglo y compostura, la manera como se constituyen y organizan en nuestro país los partidos. Las puertas están abiertas de par en par para la entrada. Las puertas están cerradas para la expulsión.

No se necesita hacer pruebas de ninguna clase para ingresar en un partido. No hay ningún motivo de indignidad para arrojar del partido á persona alguna. Y sujetos hay que con billete de libre circulación entran y salen por las agrupaciones políticas, faltando á todos los juramentos, haciendo gala de su deslealtad y basta llamando tontos á los que tienen la rara virtud de la consecuencia.

No tiene la selección natural fuerza bastante para imponer su terrible cuanto saludable y benéfica ley. Al contrario, las calabazas políticas sobrenadan en las aguas turbias de las elecciones. Las inmundicias se llaman habilidad, ingenio, travesura.

Por eso la selección natural sólo suele imponerse con el tiempo y después de grandes y lamentables injusticias, necesitando ayudarse y ser ayudada por *selecciones artificiales*. No son éstas, es claro, las burdas ridículas y contraproducentes medidas de una tutela gubernamental incapaz por sí misma para proteger la victoria de los apios y de los inteligentes. Los que ejercen esa tutela son—salvo algunas excepciones—escapadas á la dura ley de la selección natural, ejemplares de lo que pueda la suerte y el favor en un país á medio civilizar... Los que han de elegir no son los elegidos de la nación. Y se cumplen las misteriosas afinidades entre gente de la misma calidad moral. Si se ve que en los monárquicos viven en paz en un distrito con los republicanos, desde luego se puede afirmar que entre unos y otros no hay más diferencia que el nombre, llevando todos la común liebre de los *condottiere* políticos. No quiere estar por ahora personalmente á los sujetos comprendidos en esa clasificación. Pero acaso lo haré si nuestras costumbres electorales no se enmiendan, que en general no se enmendarán por desgracia.

Los partidos democráticos son precisamente, no diré los más necesitados, pero sí los más obligados á emprender sin piedad ni misericordia esa obra de monda y limpia, que aun en el caso de aclarar las filas, serviría para la purificación y el ennoblecimiento de personal que habia de representar nuestras filas.

Y no haya el temor de reducir las huestes. Son muchas y son buenas las masas republicanas. El trigo es infinito al lado de la paja é insignificante cizaña. Pero por lo mismo que es esta escasa y sobradamente conocida, debe separarse por enérgicos procedimientos de selección artificial inteligente.

Dejo para otro día explicar como entiendo esta selección, tanto más impuesta por las circunstancias cuanto que suele ser por inexplicables cuanto injustificadas ambiciones, obstáculo vivo á la unión de los republicanos, hoy proclamada con entusiasmo por España honrada, inteligente, trabajadora, que desea el triunfo del nuevo régimen.

Según declara la *Gaceta*, Alfonso XIII está enfermo. Los médicos de la real cámara aseguran que el rey padece escarlatina, aunque solo mencionan la fiebre y el enrojecimiento de la garganta.

A pesar de que esta dolencia suele ser de relativa benignidad en los niños, hay que tener presente que actualmente reina en Madrid el trancazo ó la *grippe*, enfermedad infecciosa que ha causado gran mortalidad que en vano han tratado de ocultar.

La *grippe* afecta formas variadas, generalmente funestas, simulando en algunas ocasiones la angina, bronquitis y pulmonía. Suele ir casi siempre acompañada de manifestaciones cerebrales, y son comunes en ella las convulsiones, sobre todo en los niños predispuestos á las manifestaciones cerebrales meníngeas.

Anoche se decía que el rey estaba enfermo de una dolencia aguda, febril, con rigidez en la columna vertebral y extravío de la mirada.

Hoy han disipado nuestras dudas los médicos de la real cámara diagnosticándola de escarlatina. Nada dicen del color purpúreo de la piel, exantema que debieran, al menos, haber mencionado para sacarnos de las angustias.

Generalmente acontece en los niños predispuestos por una herencia tuberculosa, ó que tienen propensión á la meningitis, que sobrevienen injecciones de la pia madre, infiltración en las meninges, hipertrofia de los ventrículos del cerebro ó edema.

Hay que recordar, que algunos niños sicóticos de las meninges, quedando ózítis interna, con obstrucción del oído se convierten en cecos de necrosis del temporal.

Ya en Sevilla el rey estuvo enfermo, con convulsiones de la infancia.

De todas suertes, la salud del rey no responde á los cuidados exquisitos de que es objeto. Ya poco tiempo ha sufrido tres dolencias relativamente de importancia, y como su organización, no es todo lo vigorosa que debiera ser, cualquier dolencia trae la consiguiente debilidad y aun anemia invencible.

Sin embargo, no debe ser muy grave la dolencia que anoche estuvo la infanta Isabel en el teatro Español, y esta tarde la ha pasado pasando á pie por el Retiro.

SECCION DE NOTICIAS

Últimos telegramas

Madrid 4, 7-40 n.
El *meeting* escolar de Barcelona que tuvo que suspenderse el domingo anterior por el escándalo que promovieron los escolares carlistas y reaccionarios se reanuda mañana en el teatro Calvo-Vico.

En este *meeting* se protestará contra la audacia de los que tomaron el nombre de la Universidad de Barcelona para pedir al gobierno que no consienta la apertura de un templo protestante en Madrid, y se votará la libertad de conciencia y el libre ejercicio de los cultos.

Sigue gravemente enferma en Sevilla la duquesa de Montpensier.

Las elecciones se verificarán el día 5 de Marzo.

El decreto de convocatoria se publicará mañana en *La Gaceta*.

Madrid 4, 7-55 n.
Sevilla.—Al reanudarse hoy los trabajos en las fábricas de cerillas, las operarias se han declarado en huelga por cuestión de precio en la mano de obra, yendo en manifestación pacífica al gobierno civil.

El conflicto es muy serio.

Madrid 5, 1. mad.
La situación de Egipto es verdaderamente peligrosa para Inglaterra.

Se acaban de recibir telegramas de Cairo muy alarmantes.

Reina consternación en Londres.

Madrid 5, 2. mad.
En Valladolid, á propuesta de un distinguido concejal republicano, el ayuntamiento ha acordado conceder una pensión de tres mil pesetas anuales á la viuda del poeta Zorrilla.

Los terremotos de Zante

Londres 1.º

Ayer se recibieron en Londres telegramas de Malta comunicando que se habían sentido en Zante, la importante isla vecina de las costas de Grecia, varios temblores de tierra, pero sin que se les diera demasiada importancia, pues no se sabía que hubiera habido más que una ó dos víctimas producidas por el derrumbamiento de un edificio viejo.

Posteriormente han ocurrido, sin embargo, nuevas oscilaciones terrestres, y telegramas que acaban de llegar hacen temer que un espantoso terremoto ha llenado de ruinas y de muerte aquella hermosa isla.

Las noticias son todavía bastante vagas, ignórase por qué causa; si por haber sido el desastre en el interior de la isla, ó por haber ocasionado el terremoto despectos en el cable que pone en comunicación á Malta con Zante.

Pero los despachos de Malta, á que me refiero, expresan el temor de que la catástrofe ha producido la muerte á miles de personas y la ruina de los edificios de una comarca entera.

El hecho de ser Zante el territorio más densamente poblado de toda Grecia, después de Corfú, da cuerpo á estos recelos.

Las noticias sobre el terremoto en Zante están produciendo una sensación enorme en Londres.

Esto se explica, no sólo por la magnitud que se sospecha tiene el desastre, sino también por la circunstancia de que en la isla hay una colonia inglesa numerosísima, y casi todo el comercio, que es muy rico, se halla monopolizado por importantes casas inglesas establecidas en la capital.

El gobierno y los periódicos telegrafían esta tarde á Malta pidiendo noticias. Pero hasta ahora no ha llegado nada concreto y va en aumento la ansiedad.

Dos buques de guerra británicos que se hallaban en Malta, el «Dreadwought» y el «Camperdown», han salido de la La Valetta para Zante.

Llevar á bordo gran provisión de tiendas de campaña, de camas, de víveres y de medicamentos con objeto de socorrer á los supervivientes del terremoto.

La única noticia que ha transmitido esta noche el telégrafo es esa, que parece confirmar que, en efecto, se trata de una gran catástrofe.

La isla asolada por el terremoto tiene una extensión de 438 kilómetros cuadrados y una población de 44.000 habitantes.

La mitad de esta población vive en la capital y el resto en la campiña y en nueve pequeñas ciudades.

De la importancia de Zante da idea el hecho de tener arzobispo griego y obispo católico, arsenal, Bolsa, gran número de fábricas y uno de los puertos más hermosos y concurridos de Grecia.

La ciudad de Zante está adosada al pie de una montaña y es plaza fuerte.

Su comercio es activísimo.

Acaban de llegar telegramas ampliando las primeras noticias sobre el terremoto en Zante.

El desastre es horrible. Ciudades enteras han sido reducidas á escombros, sepultando entre ellos á sus habitantes.

La causa de no haber venido antes los despachos es la de funcionar mal el cable de Malta.

Las noticias están llegando por la vía de Atenas.

Como dije en despachos anteriores, se habían sentido el lunes ligeros temblores de tierra, y ya se habían tranquilizado los ánimos, cuando sobrevino la catástrofe.

Era de madrugada. Los infelices moradores de la isla descansaban en sus lechos, cuando de repente se sintieron sa-

ludados violentamente por un gran movimiento oscilatorio de la tierra, y al momento mismo el estruendo de los edificios que se hundían vino á llenar de espanto todas las almas.

En pocos segundos aldeas y ciudades enteras habían sido destruidas, sin que sus ruinas salieran más que ayes y lamentos.

El desastre había sido demasiado rápido para que nadie pudiera ponerse á salvo.

El número de muertos y heridos es inmenso.

Entre las ruinas hay sepultadas todavía innumerables personas, muchas de las cuales estarán sin duda vivas aún aguardando la salvación.

Fué tan espantoso el pánico originado en los primeros momentos, y que continúa, que nadie quiere entrar en poblado y los trabajos de salvamento son muy difíciles por esta causa.

Los heridos más graves huyeron arrastrándose, hasta llegar al campo abierto, único sitio donde se consideraban seguros.

El campo mismo presentaba, sin embargo un cuadro de desolación indescriptible. Los viñedos y los olivares, que constituían la riqueza de la isla, han sido destruidos por el terremoto. Unos yacen bajo tierra, otros están arrancados.

Al horror de los primeros momentos hubo que añadir el fuego que en varios sitios estalló entre las ruinas y que ha causado también enormes destrozos.

En este momento es imposible calcular el número siquiera aproximado de las víctimas, por carecerse de noticias concretas de la mayoría de las poblaciones de esta isla.

Pero se sabe que en toda ésta ha hecho estragos el terremoto.

Ahora el hambre se añade á la desolación de la muerte y de la ruina. No hay alimentos en Zante.

El gobierno griego ha enviado varios buques con víveres y solicita el concurso de las demás naciones para que contribuyan á hacer frente á las necesidades del momento de los infelices moradores.

Parece que en la capital no tuvo el terremoto tanta violencia como en el interior de la isla.

Entre otros pormenores telegrafían que el hospital y la cárcel se cuentan entre los edificios que sufrieron los efectos del temblor de tierra.

En lo primero pudieron sin embargo ser rescatados la mayoría de los enfermos y llevados á lugar seguro.

En la cárcel se hundieron los techos, causando bastantes víctimas. Entonces los presos supervivientes hicieron esfuerzos desesperados para escapar. Pero aun en aquellos momentos de pánico no dejaron de cumplir con su deber los guardias, los cuales contuvieron á los presos, si bien para lograrlo tuvieron que hacer uso de las armas.

A la primera y violenta oscilación que causó la catástrofe siguieron otras varias, bastante fuertes, que acabaron de consumar la ruina de muchos edificios y determinaron el pánico más irresistible.

Todavía hoy se ha sentido algunas sacudidas. — Moore.

Según telegrama recibido esta tarde el jueves diez y seis del corriente llegará á esta ciudad nuestro candidato para diputado á Cortes D. Rafael Prieto y Caules.

Nos apresuramos á publicar la noticia que creemos leerán todos nuestros amigos con verdadera satisfacción.

Por la Administración Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha sido facilitado en el día de hoy, el siguiente telegrama:

Barcelona 8, 8'20 m.

Saldrá «Puerto Mahón», hora costumbre. Reina buen tiempo. Sin atreque. — Cardona.

El señor Gobernador civil de esta Provincia ha aprobado la conducta observada por la Alcaldía de Alayor respecto al cierre del *Círculo Agrícola industrial* de dicha Villa, esperando que procederá á mantener el orden público con el mismo celo que hasta aquí.

Mañana por la noche se pondrá en el Casino «Unión republicana», la tan celebrada zarzuela del maestro Chapi, *La Bruja*, á beneficio de la distinguida primera tiple señora D.ª Soledad C. Bargaglia.

La beneficiada cantará en uno de los intermedios el aria de las joyas de la ópera *Fausto*.

No dudamos habrá un lleno completo, pues nos han dicho que la suscripción para localidades está ya cerrada.

El viernes próximo día 10 del corriente se verificará la función á beneficio de los Establecimientos de Beneficencia, poniéndose en escena la ópera «Gioconda», ejecutando la orquesta el Intermezzo de «Cavalleria Rusticana».

El comerciante D. Francisco Simarro, plaza Carmen núm. 9, avisa á sus parroquianos que tengan en su poder talones de la Lotería correspondientes á los sorteos de 23 Diciembre 1892 y 20 y 30 Enero 1893, que pueden pasar á recoger la cantidad que les corresponde, por haber salido los billetes premiados.

Conforme ayer anunciáramos mañana por la noche saldrá del «Círculo Colón», una gran mascarada, que recorrerá las calles siguientes:

Castillo, Plana, Concepción, Plaza del Príncipe. Anunciavay, S. Fernando, Réyns, Orfila, Comercio, Infanta, Plaza Arraveleta, Nueva, Hannover, Buen Aire, Isabel 2.ª, Rector, Prieto y Caules, Sifuentes, Pino, Espinada, Moperas, Cos de Gracia, Estrella, Gracia, S. Lorenzo, Infanta y Círculo Colón.

En el casino «El Consey» se celebrarán los días 11, 12, 13 y 14 actual grandes bailes de máscaras, adornándose é iluminándose el salón profusamente.

El último día de Carnaval, en el intermedio del baile se soltarán globos de grandes dimensiones y fuegos artificiales.

Nuestro amigo y paisano don Antonio Taltavull ha enviado desde Nueva-York una carta á un importante periódico de la Habana de la que reproducimos el siguiente fragmento:

«La gente de los trópicos no puede formarse una idea de la grandiosidad del espectáculo que ofrece una nevada como la que nos azota en estos momentos. Por de pronto el ruido atronador de las calles que ensordece á los transeúntes cesa como por encanto. Están ahí, como en los demás días los miles de vehículos, de transporte y de pasaje, pero ruedan por un alfombrado de material esponjoso, de una elbura maravillosa, que deslumbra y ataca los nervios.»

El aspecto de la ciudad cambia rápidamente; por doquiera vense respetivas extrañas destacadas sobre una atmósfera de un tinte ceniciento. La línea divisoria de las aceras queda borrada; amonónase la nieve en los huecos de puertas y ventanas obstruyendo seriamente la luz; desaparecen los frisos y cornisas y alérase por completo la delineación arquitectónica de los edificios. Los alambres que de éstos parten y los sostenidos por los postes, cubrense de carambanos de formas caprichosas, cual caramelos de plata. Más atrae, sin embargo, la vista de esta hermosa petrificación de la nieve en los árboles, con sus ramas escuetas, de tintas negras, dobladas ó rectas, nudosas ó lisas, cubiertas aquí y allí de copos de nieve que se endurecen y se hilan y cuelgan, presentando formas rugosas de agudas puntas, á guisa de aceros lucientes que amenazan la cabeza de los transeúntes.

Para afrontar este tiempo endiablado no hay que decir si se abriga la gente. Y es cosa de ver en la calle á una figura andando, envuelta en un capote ruso hasta el suelo, con las orejas metidas en un estuche protector y resguardada la punta de la nariz en otro estuche caliente, cubierta la cabeza con un gorro de piel de foca y las manos con unos guantes formidables, abrigados los pies y piernas con botas de goma que llegan á las rodillas. Esta es la indumentaria adoptada por el prójimo, que dice: «Vaya yo caliente y riase la gente.» Más se ve uno con la voltera estrambótica de algún pobre diablo cuyo sombrero, del suso, ha ido á parar al centro de la calle mientras su dueño recobra el equilibrio en la acera con el auxilio de las almas caritativas.

Este tiempo rigoroso lanza todos los años de la población á centenares de ricos, muchos de los cuales se trasladan á la ciudad de Méjico, otros van á las Bermudas y no pocos pasan á la Florida en busca del calor que devuelve la vida á sus ateridos miembros. Personas pudientes, estos viajeros, no solo de Nueva York sino de todas las ciudades del Norte, pagan precios fabulosos por la comodidad de que se rodean. Ellos sostienen los magníficos y espaciosos hoteles de San Agustín, Tampa, Ocala, etc., en la Florida, comarca la más pobre en terrenos de los Estados Unidos y criadero de millones de mosquitos que constantemente pueblan los aires y atormentan á todo el mundo.

Los americanos ricos van á la Florida atraídos por los anuncios alisonantes en los periódicos, en folletos, en libros, de su clima benigno, de su vegetación asombrosa, exuberante, de sus flores de bellísimas tintas que cubren toda la península de Norte á Sur, de sus paisajes que no igualan los de Suiza; pero una vez en San Agustín, en Nueva Smyrna ó en Fernandina, el desencanto de los viajeros no puede ser mayor; flores no hay,

MAHÓN

CASINO

UNIÓN REPUBLICANA

Mañana se dará la zarzuela *LA BRUJA* á beneficio de la primera tiple D. Soledad C. Bargaglia, empezando la función á las ocho en punto de la noche.

pues no merece mención un jazmin amarillo venenoso al que nadie toca, y las florecillas de las mangroves que han de despreciar las damas que ornar su seno con las rosas american beauty y marchal Niel; cuanto á arboles, hay pinos que ningún atractivo poseen, alguna que otra magnolia, algún roble enclenque y palmas pigmeas en la parte Sur de la península.

¿Es saludable la Florida? En algunas regiones prevalece el dengue, en otras reinan las fiebres miasmáticas originadas en pantanos y lagunas á centenares.

El calor es insostenible no pocas veces, aun en el invierno ó en la primavera, por la falta de brisa. Pero con tanta decepción y tantas contrariedades aumenta todos los años el número de viajeros, porque las empresas de hoteles y de ferrocarriles no se cansan de anunciar en unión con las compañías de terrenos, que anuncian, si cabe, más que aquellos para atraerse colonos del Oeste.

Por lo aficionado á viajar que es el americano, hasta en el mismo invierno, pues se le encuentra en Riviera, en Argel, en el Cairo, en Méjico y en las Bermudas, como se ha dicho, ora en busca de salud, ora para evitar su quebranto, iría á bandadas á la isla de Cuba si á ella fuese llamado con anuncios y con la descripción de sus sitios pintorescos, de su rica naturaleza, de sus inmensos recursos del suelo. Iría á Cuba para cazar, para pescar, para sacar vistas fotográficas, para solazarse trasladándose de un punto á otro, para recobrar su salud perdida y, por último, para negocios, porque el americano siempre combina business with pleasure.

Ingresarían en Cuba millones de duros. Así como los ingleses van á las Canarias y á las Azores, los americanos irían á Cuba van ahora á las Bermudas, cuyo viaje presenta más dificultades, y las Bermudas son un páramo solitario comparadas con nuestras Antillas. Pero falta que se escriba en inglés un libro descriptivo de Cuba, con vistas de sus bellos lugares accesibles. Un libro en que se den seguridades al viajero de que no le han de secuestrar y de que no ha de enfermarse ó morir del vómito apenas llegue á la isla, como propalan aquí los enemigos de Cuba española.

Precisa desvanecer las preocupaciones que en general abrigan los americanos respecto de Cuba. Mucho se imaginan, sí, que la isla es un paraíso terrenal, pero un paraíso habitado por demonios, donde no se encuentran sino pobres posadas, sin comodidades de ninguna clase, invadidas por miles de insectos, y en las cuales se sirven guisos horripilantes, cargados de ajo, que es la eterna pesadilla del yankee dispéptico.

Y para matar tanta preocupación como existe entre los americanos es indispensable invadir sus hogares con una propaganda persistente de las excelencias del clima de la Gran Antilla y de la hermosura sin rival de su naturaleza. Precisa llevar el convencimiento al ánimo del americano de que durante la estación de invierno no corre más peligro de enfermarse en Cuba que en la Florida ó en la Luisiana.

Ni el proyecto de atraer gente ha de ser obra de un posadero ni de dos, ni ha de creerse que los viajeros vayan a Cuba en tropel el primer año en que se anuncien y se ponderen y se propaguen los encantos y los deleites de una estancia en la perla de las Antillas.

Han de unir sus fuerzas todos los interesados en anunciar un lugar determinado, y han de cooperar cuantos indirectos ó directamente pudieran prometerse algún beneficio de la presencia de extranjeros en la isla.

Una vez formado el proyecto con toda la seriedad y fondo comercial que requiere para llevarlo á feliz éxito, no habían de ser ajenos al mismo ni la empresa de vapores que de Tampa y otros puertos de la península salen para las costas de Cuba, ni las empresas de ferrocarriles cuyas

líneas llegan á aquellos puertos; no había de ser difícil obtener su cooperación y se prestarían además, seguramente, á ensanchar las comodidades en sus barcos y en sus trenes para que el pasaje por tierra y por mar fuese todo cuanto puede anhelar quien va bien en busca de placer bien en busca de salud.

Ocupándonos de Cuba nos ha venido á la memoria la serie de cartas de aquella isla publicadas recientemente por el Tribune de Nueva York, en las que sustentada con admirable frescura que cubanos y españoles desean ahora ser americanos. Inspirándose en tal asunto, aquel periódico, en su sección editorial, ha creído poner una pica en Flandes excitando con celo al ministro de Estado de esta República á que tome cartas desde luego en el asunto de la anexión.

Un amigo nuestro, de nacionalidad alemana y que ha residido bastante tiempo en Cuba, ha dirigido ayer al Tribune la siguiente carta, que nos permitimos traducir:

«Señor Director. El presidente Harrison, en un mensaje de fecha reciente, afirmó rotundamente que este país no codiciaba nuevos territorios. y usted aboga un día y otro por la adquisición de la isla de Cuba. ¿Quién representa en este caso la opinión pública, el periódico ó el presidente? Si este magistrado no la representa, ¿porque su periódico, portavoz de un partido nacional, no le denunció como un impostor? Y si usted no representa la opinión pública en una cuestión de trascendencia tanta como la anexión de territorios ajenos, ¿entonces á que perder tiempo predicando en desierto?»

O es que su periódico carece de asuntos dignos de que tratar y por vía de pasatiempo procura por medios tan poco envidiables crear un sentimiento de hostilidad contra una nación amiga, que es España? Bien está San Pedro en Roma y los cubanos y españoles en su casa, porque con la venida de los yankees á Cuba los habían de echar fuera de ella, como que nadie codicia en vano la propiedad ajena.

Soy de usted, señor Director, seguro servidor,

A. T. C.»

Como era de esperarse, el Tribune no ha publicado la carta de nuestro amigo, seguramente porque no le convenía.—X.

Un joven americano ha hecho últimamente la apuesta que iría de New-York á Chicago en bicicleta, sin gastar un céntimo, tomando tres comidas diarias, y durmiendo en buen lecho durante la noche.

El viaje debía durar tres semanas.

Los víveres los llevaba consigo.

El joven velocipedista ha ganado su apuesta, y acaba de llegar á Chicago quince horas antes de sus previsiones.

Refiere que el viaje ha sido muy agradable.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Palma vapor-correo español Nuevo-Mahónés, capitán D. José Caldés, con 19 tripulantes, 11 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Barcelona vapor Griego «Vadianos» capitán Mr. Constantino con 21 tripulantes y trigo.

Día 8

De Soller laud «Constante» patron Juan Oliver con 5 tripulantes y cemento.

Buques despachados

Día 8

Para Palma, vapor correo español Nuevo-Mahónés, capitán D. José Caldés, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 9 Jueves

Santa Apolonia, virgen y mártir.

● Luna nueva el 16.—Cuarto menguante el 8.

Sale el Sol 7 h. 4 m.—Pónese 5 h. 25 m.

SOCIEDADES.

Casino El Progreso

San Luis

El próximo domingo á las 8 y media de la noche, tendrá lugar una función dramática por la compañía que dirige el aventajado actor D. Emilio Labastida, y se pondrán en escena «El puño del godo», el 4.º acto de «D. Juan Tenorio» y el juguete catalán «Sense dona».

Sociedad Circo Colón

Gran baile de máscaras para el jueves lardero.

Casino El Consey

Para el jueves gran baile de máscaras en los salones de esta sociedad.

El domingo, el lunes y el martes gran baile de máscaras.

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo 12 del corriente á las 11 de la mañana para la aprobación de la cuenta del trimestre próximo pasado, y acordar lo que crea conveniente la Sociedad acerca de la conducta observada por uno de los socios.

Mahón 8 Febrero 1893.—P. A. de la J. D., José Barber, Srio.

TEATRO

Compañía de ópera italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MTR.

Sgr. Bellissimo Domenico

Función para hoy

8 Febrero 1893

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos.

Ruy Blas

Precios los de costumbre.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 7 5'15.

Actívanse los trabajos para llevar á cabo los tratados de Comercio.

En el Consejo que debe celebrarse mañana se firmarán las reformas de Guerra y Marina.

La reina Natalia de Servia recorrerá toda España.

Ha fallecido el general Chacon.

Los ingleses refuerzan las tropas de Egipto.

Se desmiente hayan surgido complicaciones entre Francia y Marruecos.

Madrid 8 10-10 m.

Se ha hundido la iglesia de Altea (Alicante) sin ocasionar ninguna desgracia personal.

La duquesa de Montpensier se encuentra mejor.

Ha fallecido el general Otero.

FABRA.

BOLSA DE BARCELONA

Table with financial data for the Barcelona Stock Exchange, including various bonds and shares with their respective values.

Empeños del Casino Mercantil Interior 6 rs. vn. Exterior 6 rs. vn. SECCIÓN DENOMINADA EN PAGOS ALICISTA.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for the Madrid Stock Exchange, including various bonds and shares with their respective values.

TELEGRAMA DEL CAMBIO MAHONES

Table with financial data for Mahón exchange rates, including various bonds and shares with their respective values.

Madrid 8, 1 m.

Table with financial data for exchange rates, including various bonds and shares with their respective values.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nuev n.º 25
IMPRENTA: Casa de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

CAMBIO MAHONÉS
8, Infanta, 8.
SECCIÓN DENOMINADA
CAJA DE PRÉSTAMOS
Se presta sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas.
Intereses módicos
ADVERTENCIA IMPORTANTE
Si trascurrido el vencimiento no hubiese el mutuario cancelado el préstamo, es necesario pasen aviso de no poder efectuarlo, en cuyo caso la Sociedad concede prórroga suficiente para poder retirar el objeto pignorado.
8, Infanta, 8.

PICADERO
Se ha establecido uno en la calle de Santa Escolástica (Vilanova) a cargo de D. Cristóbal Pons Mascaró, recién llegado de Valencia, en cuyo picadero ha trabajado largo tiempo, bajo la dirección del distinguido profesor D. Emilio Ferrandis Castells.
Los aficionados de uno y otro sexo que deseen favorecer el nuevo centro de equitación, encontrarán buena escuela y esmerado servicio, a la par que útil recreo.
Para informes, calle del Sol 19. (Herrería de Garriga).

Para vender
Lo está la casa calle de Cifuentes esquina con la de Prieto y Caules frente a la nueva carretera.
Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón a Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un estable, con puerta a la de Mercadal a San Cristóbal.
Informes, Prieto y Caules, 8.

Aprendiz
Se necesita uno de 12 a 13 años de edad que sepa leer y escribir en la Librería y Encuadernación de Marcelino Bussutil, Nueva 38.

Nodriza
Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres.
Informes en Villa-Carlos, calle Calacorp, 18.

En venta
Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace el 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada.
Para su ajuste, S. Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta larga n.º 96.

Nodriza
Hay una con leche de 3 meses que por haberse muerto la criatura, desearía encontrar una para amamantar en su propia casa.
Vive predio Vullmenó Vell, término de Alayor.

En venta
Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y núms. 9 y 11 de la de Ramirez.
Informarán en las mismas.

En venta.
Lo está la casa calle de las Moreras n.º 19
Informes en la misma.

SIN COMPETENCIA
BARATURA SIN IGUAL.
ZAPATERIA LA AURORA DE BARTOLOMÉ PONS Y PONS
7, PRIETO Y CAULES, 7.
Botines piel para caballero Ptas. 5'50
Id. señora pala charol » 5'75
Id. id. piel » 5'25
Zapatos señora pala charol » 4'75
Id. id. piel » 3'75
Napoleones niño » 3'00
Zapatones niño Ptas. 1'00
Polacas señora pala charol » 7'50
Id. niña con id. id. » 4'00
Id. id. blancas » 4'00
Zapatos para señora blancas » 3'75
Id. id. negras » 3'75
En su confección se emplean materiales de 1.ª

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas
AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865
Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)
Capital social 20.000.000 de reales
DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.
Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90
La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**
Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.
SUB-DIRECTOR EN MENORCA:
D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos
SOLUCION MILAGROSA HOMS
VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
POR EL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA
Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.
Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fístulos, úlceras escrofulosas, venéreas, sífilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrófulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna, el mal de ojos, catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.
Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo con las expuestas.
Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada a tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástricos, la gangrena interior y exterior, el tifus fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten, etc., etc.

— Pidanse prospectos —
Frasco de 266 gramos, 2 pesetas. Gran rebaja al por mayor.
Propietario: FRANCISCO CURTO CABALLER
ÚNICO REPRESENTANTE EN BALEARES:
Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Príncipe, 2, Mahón.
Advertencia.—Para mayor comodidad del público de esta ciudad, y que el representante pueda atender con mas prontitud a sus favorecedores además de su citada morada, pidanse prospectos y háganse pedidos en la calle del Castillo núm. 59, en la de Gracia 67 y en la de las Moreras 1.º, así como en todas las Droguerías y Farmacias de estas islas que desearan expenderlo al por menor.—H. V. Vilardell.

Están para vender unos cer-cados ca-bida poco más de tres carteras, situados en Llibertó. Informes, S. Jaime, 30.
Se vende la casa nueva de la calle de la calle de Sta. Eulalia núms. 52 y 54 por un pre-cio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato. Para su ajuste, S. Pablo 27.

Sirvienta
Hay una que desea hallar colocación.
Informes, Hannover, 11.

Está
en venta la casa calle S. Bartolo-mé n.º 12.
Informes en la misma.

Subasta
El domingo 19 del corriente a las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la venta en licitación verbal de la casa n.º 53 de la calle de Gracia de esta Ciudad, con sujeción a las condiciones y títulos de propiedad que obra en poder de dicho Notario.

Almendra
molid preparada para rellenos de *crepells* a 14 céntimos de escudo la libra de 400 gramos.
Aranjat superior a 24 céntimos de escudo la libra de 400 gramos.

Confitería de Cardona
San Roque, 35

En venta
Una casa en S. Luis calle de Alemán sin número.
Una porción de terreno de cabida dos barcillas y media en el Pou Nou (Barracas). Una viña de cabida dos barcillas y media.
Informes, calle S. Esteban, en San Luis.

Pildoras orientales
DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destituye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores de cabeza, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.